

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
Fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVI

NUM. 718

Palma de Mallorca 6 de noviem'br de 1915

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M. ALSINA
y la de Administración.—No se devuelven originales publicados y no
publicados.

Importantes Mitines Electorales

Compañeros:

La Agrupación Socialista Palmesana, os convoca, a los mitines electorales que se celebrarán en los puntos y días que más abajo se relacionan.

En dichos actos el candidato socialistas y otros compañeros del Partido, expondrán el programa municipal y doctrinas socialistas.

En la SOLEDAD, el SABADO, 6, a las 8 y media de la noche en el CASINO.

En el MOLINAR, el DOMINGO, 7, a las 3 de la tarde en la TABERNETA.

En el COLL DE N REBASSA, el DOMINGO, día 7, a las 5 y

media de la tarde, en el CASINO NUEVO.

En PALMA, el lunes a las 8 y media de la noche, en el CENTRO OBRERO, Sindicato, 124.

Se celebrarán también varios en la Calatrava, que se anunciarán oportunamente.

¡Compañeros, ciudadanos: no faltéis!

Candidatura Socialista

(Segundo Distrito)

Lorenzo Bisbal Barceló.

La próxima lucha

Tan sólo falta una semana para que la batalla electoral se desarrolle y de las urnas salgan triunfantes los que debieran representar la voluntad popular, los que debieran representar la soberana voluntad del pueblo, pero por desgracia todos los que aspiran a ser concejales, con la única excepción del candidato socialista, a todos los medios apelan menos a la lucha noble de las ideas.

Ya hace varias semanas que impera la coacción patronal más repugnante, la escandalosa compra de votos, el bajo y asqueante chanchullo en todas sus formas, a todos los medios apelan los candidatos burgueses para conseguir hacerse con el acta de concejal, pero preguntarán nuestros lectores, ¿ese empeño, ese derroche de dinero, esa prodigalidad en las promesas a que obedecen? ¿Qué fin se persigue? El fin como los medios a que se apela son bajos, puesto que no se atiende más que al mérito personal y de ahí la inmoralidad que reina en nuestro Municipio, con el consiguiente perjuicio para la clase obrera, ya que es la más necesitada la que sufre de la mala administración municipal.

Por otra parte, hay que observar que la ley castiga la compra de votos y también al que quiera impedir a otro el libre ejercicio de la ciudadanía y, sin embargo, se compra el voto a luz del día y no recatadamente, sino sin velo alguno y con la impudicia tan solo comparables a las de las meretrices que venden el amor. Y para llegar al colmo, para dar la medida en lo que son respetadas las leyes por las mismas autoridades en las sesiones municipales el Alcalde y concejales nos han explicado los medios respectivos que emplean a fin de conseguir el acta. El ejemplo que las clases dominantes dan, pues, de menosprecio de la ley debe tenerlo en cuenta la clase obrera para recordárselo en los momentos en que viendo en peligro sus privilegios, clame para el severo y exacto cumplimiento de la ley.

Por lo que respecta a los principios políticos en la contienda actual, no hay ninguno de los partidos burgueses que se mantenga en el plano ideal, ya que reformistas van aliados con mauristas por una parte, y liberales y reformistas con los idóneos y carlistas, por otra.

Ante este conglomerado y abigarrado conjunto de apetitos políticos, se presenta la candidatura socialista, sin compromiso con ningún candidato de

la inmoralidad, sin compromiso con ningún partido burgués, manteniendo en pie todos nuestros reivindicadores principios, simbolizando, pues, nuestra candidatura la bandera de la moralidad, puesto que es el único partido que tiene normas claras y precisas a que sujeta a todos sus afiliados.

Por la dignidad política, por la moralidad municipal, y la justicia proletaria luchará nuestro candidato en las próximas elecciones.

EL CONGRESO DEL PARTIDO

El X Congreso del Partido Socialista Obrero Español, como esperábamos, ha revestido más importancia que ninguno de los anteriores. De lamentar es, que las actuales circunstancias, tan cruentamente trágicas, no hayan dejado percartarse a la opinión de la verdadera importancia de dicha gran Asamblea, por más que toda la Prensa en general se haya ocupado del Congreso.

Como tenemos el propósito de dedicar algunos artículos a la labor llevada a cabo, queremos antes que todos nuestros lectores se den cuenta de los progresos realizados por el Partido, por lo que damos un breve resumen a continuación:

Las colectividades que integran el Partido han aumentado del modo siguiente: 1888 lo constituían 16 colectividades; 23 en 1890, 37 en 1892, 42 en 1894, 55 en 1899, 78 en 1902, 144 en 1905, 115 en 1908, 198 en 1912 y 238 en 1915. En la actualidad integran el Partido 14.332 afiliados.

Asistieron unos setenta delegados de las diferentes regiones.

Uno de los asuntos que más apasionaron los ánimos y que por las discusiones que antes del Congreso había suscitado en la prensa del Partido la Conjunción republicano-socialista, eran esperados con verdadero interés los debates que dicha cuestión suscitaría.

No dejaba de haber aves agoreras que vaticinaban un desastre para el Partido, debido a lo irreductible de los criterios que se manifestaban entre uno y otro bando, o sea conjuncionistas y anticonjuncionistas.

Se planteó el debate sobre la Conjunción y con la alteza de miras que ha caracterizado siempre a las deliberaciones de nuestros Congresos se discutió la indicada cuestión con pasión por los contendientes, pero que una vez recaído el acuerdo del mantenimiento de aquella, no habrá ninguno que deje de acatar las decisiones de dicha soberana Asamblea.

Lo repetiremos una vez más, nuestro Partido es esencialmente democrático, sin perjuicio de ser disciplinado, así que

se discute libremente la mejor conveniencia de las colectividades, con vistas a los intereses generales del proletariado, sin que haya nadie que pretendiendo hacer funciones de jefe trate de cortarlas ni siquiera de cohibirlas. Reciban, pues, nuestro pésame las sinietras aves agoreras, ya que sus vaticinios han resultado fallidos.

Otra cuestión de mucha importancia que discutió el Congreso, fué la colosal guerra europea, en que los debates estuvieron a la altura del magno conflicto y se puso de manifiesto la agresión de los imperios centrales, así como el peligro que envuelve para las democracias y la libertad el triunfo del odioso imperialismo germánico, por lo que afirmó sus convicciones que la causa de la libertad está con los aliados, afirmando a tal efecto sus simpatías por Francia, Inglaterra, la desventurada Bélgica y la heroica Servia.

Se ha aplazado la resolución del programa agrario, por falta suficiente de documentación, y la adopción de un nuevo programa mínimo debido a apremios de tiempo, por lo que era materialmente imposible una resolución serena y acertada de cuestiones de tanta trascendencia, luego es de aplaudir el acuerdo recaído.

De seguro que muchos compañeros están impacientes, para que nuestro Partido tenga un programa agrario, pero tengan en cuenta para refrenar sus impacencias, que cuestión de tal magnitud requiere copiosa documentación y un estudio profundo, para adoptar medidas verdaderamente eficaces.

Se adoptaron algunas modificaciones a la organización general. Fué nombrado Pablo Iglesias, presidente del Comité Nacional y director de nuestro diario EL SOCIALISTA.

Dió por terminadas sus tareas el Congreso el lunes, habiendo celebrado catorce sesiones. Esperamos que la labor realizada dará óptimos frutos en bien de la democracia y del proletariado.

De elecciones

En la última Asamblea celebrada por la Agrupación Socialista Palmesana, después de examinarse la situación política del segundo distrito en el que presenta candidatura nuestro Partido, acordóse que sólo fuera uno el candidato socialista, siendo elegido el compañero Lorenzo Bisbal.

SIN DIOS

De M. M. Mangasarian, traducción y un magnífico prólogo de TOMAS MEABE.

Se vende en esta Administración, con una gran rebaja en los precios.

En el Ayuntamiento

A la hora acostumbrada abre la reunión el Alcalde y como de costumbre es escasa la concurrencia de concejales.

Se aprueba el acta y diferentes cuentas.

Se reprodujo un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo las condiciones de subasta para el arriendo del arbitrio sobre coches fúnebres.

El señor Oliver y Roca da explicaciones que nosotros no pudimos entendernos.

Se aprueban varios dictámenes entre ellos uno en que se autoriza a varios carniceros para que arreglen tinglados en la plaza de Abastos. Hay que observar que el Ayuntamiento no disponía de recursos para dicho fin.

Se despachan varios asuntos.

Se acuerda la distribución de 4.000 pesetas para cotratar el acopio de piedra machacada con destino al arreglo de los caminos vecinales.

El señor Trián dice que dada la importancia del asunto espera se active la subasta.

Se resuelven otros varios asuntos.

Se promueve discusión sobre las negociaciones que hay entabladas con el ramo de Guerra al objeto de conseguir la permuta del Cuartel de Caballería con unos solares del ensanche.

La inicia el maurista señor Villalonga Olivar.

Nos enteramos que la tal permuta a de costar al Ayuntamiento, además de los solares correspondientes, la bonita suma de 400.000 pesetas.

El proyecto es derribar dicho edificio y la parte de la muralla correspondiente, estableciendo jardines y una escalinata, con lo que se hermosearía la entrada de la ciudad por la parte correspondiente al puerto.

No vamos a seguir a los señores concejales en los detalles de la discusión que se planteó, si bien creemos que la parte de muralla que aun existe no tiene más valor que el perjudicar a la población, y en lo que respecta al proyecto que es halagador, a nosotros nos parece que las circunstancias no están para tales gastos y creemos que el alcanfarillado, la traida de las aguas, adoquinado, urbanización de los suburbios, etc., son cuestiones más perentorias y de mucha más utilidad para la población.

El señor Obrador puso otra vez sobre el tapete la cuestión de la Escuela de Náutica, con motivo de un artículo despectivo, publicado en el *Día Gráfico*, para Palma, relacionado con dicha Escuela.

Censuró el señor Obrador a dicho diario y alabó a «La Almudaina» y «Última Hora», por apoyar al que se reestablezca en Palma la Escuela Náutica.

Propuso que se telegrafiase a Madrid y escribiera a los diputados de la provincia para conseguir el indicado fin. A tal efecto, sacó a colación los cientos de millones que se gastan improductivamente en Marruecos.

Constó en acta el desagrado por lo dicho por el *Día Gráfico*.

El señor Fons insistió en lo de las cloacas de la calle de la Marina.

Por una pregunta de dicho concejal nos enteramos que el señor Pou y Reus no asiste a las sesiones por impedirsele sus ocupaciones particulares.

El señor Trián pide se active una petición de la «Liga de Propietarios».

A propuesta del señor Cirer, el Ayuntamiento hace constar en acta haber visto con gusto que el ministro de Gracia y Justicia se proponga crear el retiro obrero y un Reformatorio para niños delincuentes y viciosos.

Se trata sobre el traslado de los Juzgados, indicándose que aun no se ha encontrado solución al asunto.

El señor Cirer se ocupó de la carestía de los embutidos y de la carne de cerdo y de las demás subsistencias.

Las palabras del indicado concejal sobre tan importantísimo asunto no hallan eco ninguno en nuestros satisfechos ediles, tan sólo hay un concejal que se permite una chirigota.

El señor Obrador manifiesta que el profesor que ha de enseñar a los presos se encuentra sin tener local adecuado.

El señor Oliver, dice que en la próxima sesión habrá el dictamen correspondiente.

Y después de propinarse unas frases de cumplido entre el maurista señor Villalonga y Olivar y el Alcalde idóneo, se levanta la sesión.

EL PRIMER JORNAL

Estoy d' alegría
así como loca;
no sé que me pasa
que estoy mu gozosa.

Mi pituso, el chaval que pa enero cumplirá trece añitos, ya cobra d'aprendiz de ebanista un riallillo; ¡un riallillo señá Telesforal!

Ya es un hombre mi pobre pituso.

Con qué gusto llegó de la obra y me dijo con too el requilorio y el aqual de una grave persona:

—Ahí va, madre; seis días, seis riales; son pa usted; no se quede usted tonta, que los ha ganao menda y son suyos; tómelos, ya tie usted pa la compra. Sucedió que m' ha dicho el maestro que le deben de dir bien las cosas; Tú, chaval, anda y dile a tu madre que dende esta semana ya cobras, porque vales y ties amor propio y trabajas y ties güena nota y t'aplicas, currela y aprende; no t'ajuntes con malas personas.—

Y el pobre refa
con risa nerviosa,
diciéndome: —madre,
yo lo gano ahora;

ya se pué dar usted güena vida y si padre se pone cogorza y se gasta el jornal y los sábados llega a casa sin perras, no importa, aquí está su pituso hecho un hombre pa ganarlos pa toos; ya no hay broncas por si no hay pa pagarle al casero u si lían u no en la tahona.

Ahí va, madre; seis días, seis riales, son pa usted; no se ponga usted tonta, que los ha ganao menda y son suyos; tómelos, ya tie usted pa la compra.— Y besaba a su hermano el de pecho, y el chiquito, Dios mío, ¡qué cosas!, parecía entenderle a su hermano, y los dos se besaban. Yo boba me quedé contemplando a mis hijos. Dios aprieta, me dije, y no ahoga; es mu justo que tenga alegrías la que sufre, señá Telesfora,

y las que dan un hijo
son las más hermosas,
son las alegrías
que más emocionan.

Yo cogí el jornalillo en mi mano; lo besé muchas veces, llorosa; contemplé aquel hijito del alma,

y le dije yo así, de esta forma:

—Dios te dé salú y suerte, mi cielo,
pa ganar tus jornales con honra.
¡Ay, qué bien va a saberme, hijo mío,
ese pan que yo lleve a mi boca
cuando piense que tú lo ganaste
con amor pa que yo me lo coma!—

Estoy d' alegría
así como loca;
no sé que me pasa
que estoy mu gozosa.

Mi pituso, el chaval que pa enero cumplirá trece añitos, ya cobra d'aprendiz de ebanista un riallillo; ¡un riallillo, señá Telesforal!...

Usted que fué madre
y aprecia estas cosas,
¿verdá usted que un hijo
tan güeno da gloria?...

Antonio Casero

CONTESTACION Y EXORDIO

Me dicen algunas personas, que en qué me fundo, para combatir el vicio, a cada momento, aprovechando todas las ocasiones que se me presentan; unas veces en términos claros y duros y otras con algo de «metafísica» y conceptos más finos y elevados; y entendiendo yo, que mi campaña «antiviciosa», debe ir provista de ese *por qué* desconocido, hoy voy a dar unas explicaciones, para ver si se recogen por quienes no me han comprendido y espero pongan la debida atención.

Y conste por adelantado, que esto lo hago porque está en mi ánimo iniciar una campaña más recia, más fuerte, más en armonía con las exigencias imperiosas de la situación cuando entre año nuevo, para poder decir lo del refrán: año nuevo vida nueva.

¿Qué, porque combato el vicio? No sé como contestar a semejante pregunta; créalo el lector, la respuesta a esa simple interrogación que se me hace a cada momento, es seria de componer. Se me pregunta, que por qué combato el vicio, como si ese «combate», no tuviera razón de ser, o fuese cosa desconocida, la base sobre que se apoya. Veamos si puede quedar fuera de duda el que, lo único que no tiene razón de ser es la necia pregunta que me obliga a gastar tiempo y papel. ¿No ven los importunos «interrogadores», esa juventud sin energías físicas y morales supeditada a la acción potente, del vicio en atención a las «inhumanas» manifestaciones de una materia corrompida? ¿No ven esos que me miran a veces y me hacen las mismas preguntas, el denigrante, el vergonzoso espectáculo que presentan las poblaciones llenas de seres harapientos que mendigan un coscurro para suplir la falta del trozo de pan robado, por las malditas exigencias de esas mismas manifestaciones materiales? ¿No ven esos despreocupados que ponen en duda la razón de mi campaña y la razón de las campañas de todos los que hablamos lo que sentimos, la pobreza de espíritu que reina en todo aquel que sólo vive para el vino y el aguardiente y todo aquello que se relaciona con el maldito significado de la palabra vicio? No lo ven, no; tal vez ellos también puedan contarse, entre los que no puedan ver nada a causa de la influencia de eso que quieren defender. Pero hablar así no trae utilidad, se gasta tinta y al fin la pregunta resurgirá, porque la imposibilidad de ese resurgimiento ha de ser establecida por argumentos más claros.

El vicio, es la negación rotunda de toda preponderancia, moral e intelectual en la personalidad.

El vicio, es el agente exterminador de la sensualidad bajo todos sus aspectos y así mismo de las mismas manifestaciones

materialistas en su acción de relatividad natural.

El vicio, es el elemento valioso que sostiene el edificio social, donde todo marcha en grado ascendente a su depauperación y a su modificación inferior en perjuicio innegable para todo aquello que pueda llamarse perfectibilidad humana y esto se explica así: el hombre vicioso, no puede tener personalidad propia, puesto que en él se han destruido, todos aquellos elementos constructivos de esa personalidad; en atención a la verdad en tal caso a una persona le sienta mal el distinguido calificativo de *hombre*, o ese distinguido calificativo, puede ser relevado a segundo término, ese es el primer punto.

En el hombre vicioso no puede encontrarse esa propensión al goce natural bajo aspecto normal, ni ese sentimiento que obliga a la fuerza orgánica el magno empleo del sentimentalismo como atención a las propias funciones de esa fuerza; en el hombre vicioso desaparece el amor, aunque si queda de esa palabra la esencia mal interpretada de su más baja ejecución; ese es el segundo término.

Un conjunto de viciosos, un pueblo de viciosos, se transformará en una grande legión de hombres ineptos, que sólo podrán estender y consolidar, el fenómeno que les pueda hacer desaparecer, puesto que su misión histórica no podrá ser cumplida sin resurgimiento. Ese es el tercer punto.

Con lo dicho bastará si se quiere estudiar un poco.

Al vicio hay que combatirlo, porque ese combate salvará la personalidad y las relaciones sociales del caos. Con el vicio, los pueblos y los individuos marchan a su degeneración; hoy ya quizá se podrían estudiar fenómenos, en cuya creación han influido las malditas funciones de organismos colectivos e individuales que sólo van obediendo las imposiciones de la degeneración.

En las relaciones psicológicas se ven a grandes rasgos, los estragos que causa ese maldito poder de fuerza material que triunfa en los «cuerpos» sin energías.

Al combatir el vicio, queremos sólo la perfección de los hombres, porque entendemos que nuestra orientación en el camino de la vida no es la marcada. Si el hombre ha sido creado para disfrutar de todo aquello que la madre naturaleza se ha servido proporcionar, no busquemos el goce en la des perfección o mejor en la destrucción de los elementos de la misma vida. Eso en lo que atañe a un aspecto del asunto.

No pregunten los viciosos que porque se combate el vicio, porque será preciso contestarles que sencillamente, porque el significa la negación absoluta del vicio de vivir.

Las palabras que se pronuncian con más o menos aticismo, para destruir las bases del vicio y perfeccionar conciencias y fuerzas físicas son dignas de la más beatífica atención, por parte de aquellos que pueden contar con pocas energías para saberse recrear. La regeneración de la humanidad necesita también la ayuda de un grado moral más elevado en los individuos.

¡Regenerémonos!

G. MORÓN

El Ayuntamiento de Madrid ha publicado una nueva edición de las Instrucciones populares contra el cáncer de la matriz y de las mamas, escritas por el doctor don José Soriano que se envían gratuitamente a todo el que las pida a su autor, Desengaño, 25.

Las huelgas en Barcelona en el año 1914

En España somos, generalmente, poco aficionados a la estadística, y así en cuanto vemos unos cuantos números, apartamos la vista y pasamos adelante, como si aquellos números encerraran algo que pudiera intoxicarnos. No son precisamente un tóxico las estadísticas, pero casi siempre resultan una vergüenza para los españoles, trátese de lo que se trate.

Hoy, como ofrecimos la semana pasada, vamos a dar a la publicidad la relativa a las huelgas habidas durante el año 1914 en Barcelona, pues aunque podemos hacer lo mismo con las de todo Cataluña, no lo hacemos ante el temor, como decimos al principio, de que nuestros compañeros aparten la vista ante tantos números.

Y sin embargo, las estadísticas siempre son provechosas, pues enseñan ellas, con esa frialdad de las cosas graves, el estado de un pueblo, de una ciudad o de una nación; su cultura, su prosperidad o decadencia, el número de sus habitantes y la vida pacífica o agitada que llevan.

En la que publicamos a continuación falta un dato que no hemos querido recoger: clasificar en hombres, mujeres y niños el número de huelguistas, pero para nuestro objeto, que no es otro que el de demostrar gráficamente cómo se lucha en Barcelona, no lo hemos creído necesario. Por lo demás hemos querido ser tan verídicos, que hemos anotado hasta luchas de cuatro huelguistas.

OFICIO	MESES	Casas en huelga.	Causas de la huelga	Resultado General	Número de Huelguistas	INTERVENCIÓN EN LA SOLUCIÓN.
Tintereros . . .	Enero	1	Peticion de un contrato de trabajo por cinco años . . .	P.	15	
Tejidos de mantas . . .	»	1	Pedir el despido de un obrera . . .	G.	60	
Carpinteros . . .	»	600	Locaut. Después petición de aumento de salario y suministro de ciertas herramientas. . .	G.	2.950	Gbdr. civil
Tejidos de algodón . . .	Febrero	1	Pedir la admisión de una obrera . . .	G.	37	
Tallrs. cajas cartón . . .	»	42	Aumento de salario . . .	G.	690	Gbdr. civil
Fábs. cajas cartón . . .	»	40	Reconocimiento de la Sociedad. . .	G.	800	Gbdr. civil
Fábrica de calzado . . .	»	1	Aumento de salario . . .	T.	50	
Ladrilleros . . .	»	1	Protestar contra las condiciones del trabajo . . .	P.	45	
Picapedreros . . .	»	8	Locaut . . .	G.	110	Gbdr. civil
Albañiles . . .	»	3	Id . . .	G.	100	Gbdr. civil
Carreteros . . .	»	19	Aumento de salario . . .	P.	508	Gbdr. civil
Carboneros . . .	Marzo	Todas	Nuevas bases de trabajo . . .	T.	270	
Pintrs. decoradores . . .	»	2	Locaut . . .	G.	15	Gbdr. civil
Tranviarios . . .	»	1	Readmisión de obreros despedidos y reconocimiento del Sindicato . . .	P.	300	
Fábrica de papel . . .	»	1	Por la mala conducta del patrono. . .	P.	8	
Aserradores . . .	»	3	Pedir el despido de un encargado y reconocimiento del Sindicato. . .	P.	15	Gbdr. civil
Ladrilleros . . .	»	3	Por haber sido sustituidos muchos compañeros en el trabajo . . .	P.	115	
Fábrica de tul . . .	»	1	Pedir la regularización de los despidos por orden de antigüedad . . .	G.	22	
Fábrica de tejidos . . .	Abril	1	Pedir la reposición de un encargado . . .	P.	273	
Fbrc. de contadores . . .	»	1	Admisión de obreros despedidos . . .	P.	161	
Mosaicos . . .	Mayo	40	Jornada de ocho horas y supresión del trabajo a destajo . . .	P.	800	Gbdr. civil
Zapateros . . .	»	25	Aumento de salario . . .	P.	126	
Picapedreros . . .	»	20	Ocho horas y aumento de jornal . . .	T.	250	Gbdr. civil
Barnzades. pianos . . .	»	1	Supresión del reglamento interior . . .	P.	58	
Marinos mercantes . . .	»	50 hrs.	Reglamentación del trabajo a bordo . . .	G.	1.630	Gbdr. civil
Tejidos de yute . . .	»	1	Supresión de horas de trabajo . . .	P.	1.232	Cn. arbitral
Blondas de seda . . .	Junio	1	Aumento de salario y petición de que el personal sea asociado. . .	P.	4	
Fábrc. cajas cartón . . .	Julio	30	Incumplimiento por los patronos de las bases de trabajo . . .	G.	250	Gbdr. civil
Vidrieros . . .	»	1	Admisión de dos obreros despedidos, despido del encargado y reconocimiento de la Sociedad . . .	P.	42	
Obras del dique . . .	»	1	Aumento de salario . . .	G.	70	Gbdr. civil
Fábrica de pianos . . .	»	1	Disconformidad con el destajo . . .	P.	9	
Fábrica de calzado . . .	»	1	Aumento de jornal y reconocimiento de la Sociedad . . .	T.	78	
Curtidos . . .	Agosto	1	Por el mal trato recibido . . .	P.	20	
Yeseros-revocdres . . .	»	5	Nuevas bases de trabajo . . .	P.	86	
Peluqueros . . .	»	600	Nuevas bases de trabajo . . .	P.	1.000	Gbdr. civil
Fábrica de calzado . . .	Septbre.	1	Aumento de salario . . .	P.	22	
Tejidos e hilados . . .	»	1	Por despido de ocho obreras . . .	P.	57	Gbdr. civil
Aprestos . . .	»	1	Petición del despido del encargado y admisión de dos obreras . . .	T.	436	Gbdr. civil
Telasmecánicas . . .	Dicbro.	1	Por rebaja de jornales . . .	P.	22	

(1) P., quiere decir pérdida; G., ganada y T., transacción.

Digamos, para completar la estadística, que las huelgas habidas durante el año fueron 39; que las pérdidas totalmente ascienden a 22; que 5 se terminaron por transacción, y que el resto, o sean 12, se ganaron.

Las huelgas de más de cien obreros fueron 19.

Ahora bien, lo más importante para nosotros es demostrar que la tan preconizada acción directa revolucionaria no tiene gran éxito, y así, hemos de hacer

constar que de las luchas de más de cien obreros, que como hemos dicho, fueron 19, se ganaron 7, y que de estas 7, fueron intervenidas por el gobernador... todas las 7; es decir, que las huelgas de alguna importancia ganadas, lo fueron con intervención del gobernador.

Las huelgas de más de cien obreros pérdidas fueron nueve, siendo intervenidas por el gobernador, cuatro y por una comisión arbitral, una; no teniendo intervención las tres restantes.

Para terminar, haremos un resumen diciendo: que de las 39 huelgas habidas en total, 18 fueron intervenidas por las autoridades, siendo ganadas, de estas 18, once, o sea más de la mitad; por el contrario, las no intervenidas fueron 21, de las que únicamente se ganaron seis, o sea, poco más de la cuarta parte y aún éstas de poca importancia ya que, como hemos dicho antes, las huelgas ganadas de más de cien obreros lo fueron con la intervención del gobernador.

Y ahora, ante esos datos, puede ser propagando la acción directa revolucionaria.

J. BUESO

Barcelona.

Los obreros textiles del Ter

Manifiesto importante

A pesar de la premura de tiempo con que fueron repartidas las convocatorias, el proletariado catalán respondió admirablemente, mandando a dicha Asamblea más de 300 delegados. ¿Qué pasó en ella? Mejor será que no lo detallemos. Pero con sentimiento hemos de manifestar que algunos delegados de la capital estuvieron muy poco correctos con los obreros huelguistas de Reus. Esta incorrección obligó a la representación obrera de esta comarca a retirarse de la referida Asamblea. ¿Es queriendo imponer determinadas tácticas, compañeros, como se labora por la causa social? ¿Por ventura en la capital se realiza lo que algunos creían debía ejecutarse en Reus? ¿Los obreros de esta comarca, entendemos que se puede ser sindicalista, anarquista o participar de otra idea cualquiera, que se puede aconsejar este método o el otro de lucha, pero jamás imponer, como se pretendía, a los compañeros reusenses.

¿Qué diferencia iba de este proceder, que conceptuamos impropio de hombres que blasonan de libres, del que emplea la burguesía muy a menudo pretendiendo favorecer a determinados obreros a cambio de que éstos abandonen sus ideas y acepten las que desinteresadamente tratan de imponerles?

¿O es que los obreros de Reus, al adoptar una táctica, hacían traición a la causa del proletariado; ya yendo de la mano con la burguesía, ya vendiendo su dignidad con miras interesadas, inspiradas en fines egoístas y propósitos malvados?

Nada de eso. Los obreros reusenses se habían conducido con una corrección que les honra, aunque no sea del agrado de determinados individuos que hacen mangas y capirotos en algunos sindicatos barceloneses.

Nosotros creemos, sinceramente que todos los métodos de lucha son buenos, y por creerlo así entendemos que es absurdo proclamar o adoptar uno de exclusivo. Los métodos han de aconsejarlos las circunstancias, no la pasión, y menos cuando ésta es hija del exclusivismo propio del sectario.

¿Esta manera de proceder, compañeros barceloneses; es la de hacer adeptos para crear la proyectada Confederación Nacional del Trabajo? ¿Es así como se labora para que salga pronto el diario «Solidaridad Obrera»? Nosotros creemos sinceramente que no.

Nosotros no dejamos de reconocer que en Barcelona hay muchos oficios que con el capital han llegado a reducir la jornada, han conseguido mejor salario y obtenido un mejor trato. Pero séanos permitido preguntar a los hombres ocupados

en tales oficios. ¿Es humano, lógico, consecuente y racional que cuando vosotros abandonáis el lecho para ir al trabajo, vuestras esposas, vuestras hijas, vuestras hermanas, vuestras madres, ocupadas en las fábricas haga ya dos horas que trabajen? ¿Es lógico, humano y racional que mientras aquellos hombres han conseguido elevar los salarios y recabar mejor respeto, permitan que sus esposas, sus hijas, madres y hermanas, ocupadas en las fábricas textiles cobren menos salario que no cobraban treinta años atrás? ¿Es posible que haya hombres que apellidándose revolucionarios no se preocupen de lo que han tenido que hacer en la fábrica las mujeres de su casa para cobrar los sábados una miseria?

Sabido es que desde muchos años la fábrica está poco menos que olvidada por los hombres que en Barcelona se han ocupado de cuestiones sociales. Así los patronos textiles han tenido paso libre para obrar a sus anchas, tanto en salarios como en respeto a los obreros. Así los pueblos industriales de provincias nos hemos lamentado en muchas ocasiones de la pasividad y abandono de los obreros barceloneses. ¿Cuántas y cuántas fábricas de estos pueblos han sido trasladadas porque los patronos no han querido ceder las modestas reclamaciones obreras, traslado que siempre va a parar a la obrera Barcelona, ya que ahí nadie les pide nada!

Tan funesta es la actuación sindicalista en la ciudad, que su pernicioso influencia se hace sentir sobre los mismos luchadores obreros.

Obligados por las circunstancias, víctimas de persecuciones, faltos de trabajo, han debido abandonar esta comarca numerosos camaradas, entusiastas y decididos, fijando su residencia en Barcelona, donde no dan señales de vida.

Al preguntarles nosotros, sus antiguos compañeros, sobre el cambio operado en ellos, invariablemente han contestado que no pudiendo dar su conformidad con el funcionamiento de muchos sindicatos obreros de Barcelona y menos con la actuación de algunos de sus representantes, preferían retirarse a sus casas, ahorrándose de esta suerte no pocos disgustos y que algún día puedan ser tildados de sospechosos por no amoldar su pensamiento al pensamiento de los que llevan vara alta y dan patentes a medida de sus gustos en el sindicalismo barcelonés.

¡Obreros barceloneses! ¿Todavía no ha llegado el momento de emprender una gran campaña pro obreros textiles? Los cuarenta mil esclavos de este ramo de trabajo ¿no se merecen ni un corto discurso, ni un mal artículo en la prensa obrera? ¿Obreros catalanes, obreros españoles ¿no creéis llegada la hora de manifestar el general disgusto por la actuación obrera en Barcelona? Los obreros de la Comarca

Ser socialista es adaptar el mundo a las necesidades que resultan de las condiciones nuevas de la producción y de los principios igualitarios de la democracia, de tal manera que en una sociedad no perfecta y definitiva, sino siempre en marcha hacia lo mejor, la libertad y la solidaridad, la riqueza general y la igualdad de los derechos individuales, la ley y la moralidad, la justicia y la felicidad, vayan acrecentándose sin interrupción.—G. Renard.

del Ter entendemos que sí, que esta hora es llegada.

Por entenderlo así trazamos las presentes líneas, no inspiradas en ningún fin partidista, ya que en nuestros sindicatos lo mismo son respetados los obreros que profesan ideas de la extrema derecha que los de la extrema izquierda, sino hijas del hondo sentimiento que nos inspira la lamentable confusión que en el campo de la actuación obrera se observa en Barcelona, de la que se aprovechan unos pocos, en medio de la general indiferencia de los más, para mover algunos sindicatos con miras a un partidismo exclusivista que desdice en absoluto del amplio criterio de transigencia, de tolerancia y de total respeto que a ideas, a hombres y a procedimientos de los propios obreros deben guardar y guardan las organizaciones conscientes.

Comarca del Ter, octubre de 1915.

Comité Comarcal. Torelló. — Consejo Local de Sindicatos Obreros, de Manlleu. — Sección de Tejedores Mecánicos, de id. — Unión de Carpinteros, de id. — Peones Albañiles, de id. — Sección Varía, de id. — Unión Textil, de Roda. — Arte Fabril y Arteses, de Torelló y su Comarca. — Carpinteros, de Torelló. — Torneros en Mallorca, de id. — Torneros de Asta, de id. — Albañiles, de id., y Peones de Albañiles, de id.

Acción Social

Sobre los escultores

Conforme se enteraron los lectores de este semanario, me propuse en lo sucesivo dar a la publicidad los nombres y apellidos de los tres traidores que están sirviendo de borregos al explotador que sin causa justificada despidió a seis honrados compañeros nuestros, habiendo dado por resultado la declaración de huelga al taller que tan villanamente procede su propietario.

Pero he creído de gran utilidad antes de engolfarme en otros asuntos, dar su merecido a estos corderos para que la opinión pública pueda formarse concep-

to cabal, del comportamiento que han venido ejerciendo estos malechores.

Tomás Darder, traidor jete y reclutador de esquirols, es uno de los tantos; siendo el gran servidor de don Sebastián Alcover y es también el que después de traicionar a sus compañeros, estaba prestando el servicio de espionaje dentro nuestra sociedad, poniendo al corriente de todos los acuerdos que se tomaban al patrono que tanto mal nos causa y ese traidor preconizaba y alentaba para realizar lo que hoy tenemos en pie.

Juan Alcover y José Vila, pobres de espíritu (bien aventurados sean), están desempeñando casi el mismo papel aunque en diferente forma, el primero me merece un concepto que hasta me veo imposibilitado de aclararlo, por ser de aquellos que pertenecen a la porquería, digno de habitar con las kábilas, en que no hay principios de civilización.

Y el segundo, semiburgués, que asustado ante las amenazas de despido se ha humillado teniendo posibilidad de poder aguantar los perjuicios que nos ocasionan estos paros forzosos y en cambio, arrollado por los insanos propósitos de su «benévolo amo», está sirviendo como los otros; despreciando el compañerismo de todos para estar bien visto con los traidores que por largos años les tendrá grabados en la memoria toda la organización obrera de Mallorca y de España en general, siendo despreciados en cualquier lugar donde se encuentren con obreros conscientes.

Un Asociado

La Marítima Terrestre

En la reunión que celebró el pasado domingo esta entidad para juzgar la conducta de su asociado Salvador Tortosa, pasaron cosas que son verdaderamente de lamentar, pues parece que en vez de trabajar por el bien común, no se va más que a suscitar enemistades y rencores entre los asociados, propinándose insultos cosa que de veras lamentamos, puesto que de todas estas enemistades han de redundar en beneficio de los patronos. Por lo que esperamos en bien de los intereses obreros, procurarán evitar estos espectáculos tan lamentables, obrando con la mayor corrección posible.

También diremos que las proposiciones hechas por varios asociados además de no estar comprendidas dentro del carácter de la asociación, implica una línea de conducta peligrosísima para la entidad, por lo que creemos ha de ocasionar disgustos.

Hacemos, pues, un llamamiento a todos antes de tomar tan peligrosos derroteros para que reflexionen y eviten el peligro rechazando peligrosas aventuras.

De la Región

Alaró

GRAN MITIN ELECTORAL

El elemento obrero de esta población, celebró el 31 de octubre un mitin de propaganda electoral, asistiendo a él los compañeros de Palma Francisco Roca y Miguel Porcel. Hicieron uso de la palabra dichos compañeros y Damián Feliu.

A la hora designada para celebrar el acto, el local del Centro Obrero estaba casi lleno de obreros, deseosos de escuchar la opinión de los oradores.

Presidió el acto nuestro compañero Jaime Cocoví, el cual declaró abierta la sesión y después de haber explicado el objeto del mitin y hacer relación de lo que ha motivado el que la Sociedad tomara parte en la próxima contienda electoral, cedió la palabra al compañero Damián Feliu, quien dijo que los obreros tenían necesidad de ser políticos, demostrando con argumentos claros y razonables, que la clase obrera tiene el sagrado deber de llevar al Consistorio representantes propios; esto es, que por medio del sufragio deben nombrar concejales que estén a las órdenes de la clase explotada, en una palabra, que sólo los trabajadores puedan señalarles la conducta a seguir en el Municipio.

Atacó duramente a la clase dominante por los medios que usa en las luchas electorales. Calificó de un atropello a la ley electoral lo que hacen los caciques de forzar a sus explotados y sitiar por hambre al obrero que no les quiere dar el voto y como según la ley del sufragio es un derecho de ciudadanía y el que nos lo quiere arrebatar con malas artes comete

un atentado contra la ley y, por tanto, merece el castigo.

El compañero Porcel demostró de una manera clara que el gobierno del señor Dato, está incapacitado para gobernar la nación española, por no haber sabido solventar la crisis de trabajo y la subida de las materias de primera necesidad y si la clase obrera, dijo, tuviera un criterio bien claro de lo que pasa en España, arrojaría del poder a los hombres que no comprenden o no quieren comprender, las necesidades del país.

Aconsejó a los obreros que votasen la candidatura obrera «y si así lo hacéis, agregó, muy pronto comprenderéis la diferencia que existe entre la administración burguesa y la administración vuestra, obrera».

El compañero Roca manifestó que la clase obrera es la que más interesada debe de estar en que los intereses del pueblo sean administrados bien, puesto que ella es la que más contribuye al tesoro municipal. «No os ha de extrañar que los obreros quieran llevar concejales a los Ayuntamientos, pues está comprendido que los burgueses por muy buen corazón que tengan no pueden hacer obra buena para los trabajadores; sólo se puede esperar de nosotros mismos, de los que conocemos las necesidades de los hogares del obrero, una administración así y a nuestro favor; si no lo hacéis así si no acudís a las urnas a depositar vuestro voto en favor de vuestra clase, sufrida en la fábrica y en el taller, en el campo, en la mina y por último en la desastrosa política española que nos hace víctimas de sus caprichos, no tendréis derecho a quejarnos.» Recomendó energía y entusiasmo para la lucha y haciéndolo así es seguro que vuestra candidatura saldrá triunfante.

Se nombró por unanimidad como candidatos a los compañeros que más confianza inspiran a los obreros y en el mitin fueron designados:

DAMIAN FELIU SALVA.
MIGUEL CAMPINS SIMONET.

El Corresponsal

Cooperativa Social Obrera

Se convoca a reunión general extraordinaria para el día 7 de noviembre, a las 4 de la tarde, para resolver asuntos muy interesantes para la Cooperativa.

Palma 3 de noviembre de 1915.—El secretario, Matías Quevedo.

Imp. «La Colectiva». —Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el afé del Centro Obrero, Sindicato, 124

C.ª Internacional : CHICAGO de Ampliacioneo

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas, con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.ª Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior. Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURÍ : : : Obrera de Bañeras : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50 Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.